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EDITORIAL

Con este nuevo número 
queremos seguir 
agradeciendo a  todas 
aquellas personas que  
colaboran en  la elaboración 
de  esta revista con sus 
artículos o con sus 
aportaciones económicas. 
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Este año ha habido relevo en la alcaldía de Rillo de Gallo, siendo el nuevo
alcalde Bartolomé Rodríguez, con el apoyo de Jorge Torrico, tras la renuncia del
anterior alcalde, José López, que cursó por el abandono del concejal que le
daba apoyo. Desearle a Bartolomé suerte en estos meses que quedan hasta las
próximas elecciones municipales.

José López, conocido por todos como el Pepe ha sido alcalde por más de seis
años y durante este periodo se ha renovado la red de agua de todo el pueblo,
que desde los albores de los años setenta no se había cambiado, ha arreglado
los caminos en varias ocasiones, ha adecuado los jardines y el arbolado y ha
mantenido actualizados los servicios municipales. Ha dejado las cuentas sin
deudas y revisadas y aprobadas por el Tribunal de Cuentas hasta el último año,
revisado con saldo igual a cero. Tiene su domicilio en Molina y los martes y
jueves por la mañana, que es cuando el secretario trabaja en Rillo, casi siempre
estaba por el pueblo haciendo sus tareas de alcalde y dando alguna vuelta por
si veía alguna anomalía por casas o pajares. Ser alcalde o concejal de un pueblo
como el nuestro está hecho para personas que no persiguen nada para su
provecho material, o así debería ser, y que están dispuestos a dejar muchas
horas de su vida al servicio del pueblo. Cada acción que se acomete, obra o

Anónimo

Rillo se mueve:

2022
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resolución, debe ser muy bien explicada, sobre todo a los que se puedan sentir
perjudicados; esto se dice porque el número de personas con malestar con el
alcalde aumenta proporcionalmente a los años que lleva en la alcaldía. Este
principio también se puede aplicar al secretario de turno, pues muchas veces
tienen que dar la cara.

La recompensa que obtienen y los motivos que les lleva a ser alcaldes son
dignos de estudio, así como sus perfiles psicológico y sociológico, para
entender los intereses que les llevan a realizar ese sacrificio.

Distinto es entender el papel de un secretario. Ángel García se ha jubilado hace
poco más de un año y hay secretario nuevo. Un secretario es un profesional
que trabaja para la Administración Local, tiene su sueldo y unas
responsabilidades que están perfectamente definidas en el reglamento y se
establecen por norma legal. Los secretarios de pueblos como el nuestro tienen
una responsabilidad y tienen una gran influencia sobre lo que administran. En
cuanto a las cuentas, todos los años tienen que cerrar el ejercicio y mandar el
resultado al Tribunal de Cuentas y en cuanto a las tareas, deben advertir que lo
que se hace está de acuerdo con lo que un consistorio puede y debe hacer, por
tanto tiene una gran responsabilidad, como cualquier funcionario de cualquier
administración pública. Desearle a Ángel que disfrute con salud durante
muchos años de su jubilación con su familia y amigos.

La Asociación Cultural de Rillo de Gallo, se mueve promoviendo su presidente,
Arturo Pérez, varias tareas, tal como se acordó en la reunión de agosto del año
pasado. Destacar la limpieza y desbrozado que se ha llevado a cabo en la fuente
La Piojosa, recomendable para ir a merendar y pasar unas horas a la sombra de
su arbolado. Destacar igualmente las obras que se están llevando en la
restauración de la Fuente del Cura y su entorno, ya hay ganas de verlas
terminadas y de disfrutar alguna merienda como se hacía ya hace algunos años.
Estas mejoras y obras sobre bienes municipales de disfrute público (las fuentes
lo son) han sido posibles gracias al empuje y a la financiación de la Asociación
Cultural, con el beneplácito del Ayuntamiento.

Los abuelos, en estas fechas de verano y algunos todo el año, siguen inculcando
a sus nietos el amor por Rillo. Ahí se ven con sus carritos, en los columpios,
vigilando como juegan en la plaza y alrededores, generando relaciones y
recuerdos en los nuevos rillanos que guardarán para siempre.
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Ciriaco Vázquez Hombrados

Expectativas en la 
Comarca de Molina

A finales del pasado mes de abril
transitaron por Molina de Aragón dos
ministras del Gobierno de España,
acompañadas por el presidente de
Castilla-La Mancha. No sé si crónicas
anteriores registraron visitas tan
numerosas en cuanto a su nivel y con
tanta carga institucional. Dudoso. Sí
estuvieron por aquí reyes, no me
olvido de Alfonso XIII y Juan Carlos I,
pero esa es otra historia y nunca
mejor dicho. El objetivo de la visita de
las ministras no podía ser más noble,
en opinión de la vicepresidenta (una
de ellas lo es) “Molina de Aragón es
también mi territorio” y lo definió
como “el corazón de la despoblación,
pero también del liderazgo contra el
reto demográfico”.

Al hilo de todo esto vamos a dar un
repaso a lo que ha quedado en las

últimas décadas desde que comienza
con fuerza la despoblación, con la
caída en picado que sufrió la Comarca
desde los años cincuenta del siglo
pasado. Y por supuesto que es lo que
se puede hacer con lo que hoy
tenemos. Los datos de lo que ha
pasado son tozudos. En un reciente
trabajo publicado para “rememorar”
la llegada de las ministras a nuestra
tierra hemos comprobado que en los
78 municipios que componen la
Comarca de Molina (excluida la
capital), pasamos de 34.074
habitantes en 1950 a 5.692 en 2021,
se ha producido un descenso del
83,3%; el descenso en Rillo de Gallo,
para esos mismos años es
ligeramente superior, el porcentaje
llega al 85,0% (pasamos de 313
habitantes a 47 en esos años).
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Estudio aparte requiere el
tratamiento para ver las
trasformaciones que ha sufrido la
capital de la comarca. Molina,
predominantemente población de
servicios, tenía 2.907 habitantes el
año 1900, 3.060 en 1950 y 3.217 en
2021. Apenas sufre variaciones de
población con el tiempo, los que
emigraban eran reemplazados por
vecinos de los pueblos de la Comarca.
No es lo mismo proporcionar
servicios para 37.000 habitantes que
a 9.000. Las necesidades serán
distintas. En este caso, el efecto
reducción de población puede quedar
amortiguado si los emigrados de la
Comarca mantienen como segundas
residencias adecuadamente
reformadas las casas que alojaron a
los vecinos de 1950. Aunque sea solo
para el periodo estival, o fin de
semana, necesitan mantenimiento,
reformas, etc. y eso son servicios con
los que hay que contar.

Cuando se habla de la existencia de
78 municipios algunos gestores de la
cosa pública, incluidos partidos
políticos, se escandalizan y quieren
encontrar alguna poción mágica que
resuelva el problema. Que
desaparezcan los municipios del
mapa por el simple hecho de
agruparlos sobre el papel no resuelve
los problemas. Nada más lejos de la
realidad. El sentimiento de
pertenencia a una comunidad rural
donde han vivido ellos y sus
antepasados es muy superior a
cualquier otro ahorro, que además no
se produce, al compartir entre varios

pueblos los costes de la gestión
administrativa. Está tan arraigado el
efecto que en alguno de los foros
donde se plantean propuestas contra
la despoblación se incluye
expresamente “Comarcalización y no
a la fusión de municipios” (el
subrayado es mío). Posiblemente la
única negación de todas sus
propuestas. Este sentimiento de
pertenencia puede que se fragilice
cuando pasen las generaciones que
nacieron en el territorio, o
desaparezca. Y en este caso tiene
fecha de caducidad. Si tomamos los
años 50 y 60 del siglo pasado como
los últimos años en que nacieron
niños en los pueblos (en porcentajes
importantes), hoy se encuentran ya
jubilados o al borde la jubilación, con
72 y 62 años. La mayor parte de ellos
van a mantener lazos estrechos con
sus raíces. Entonces se plantean las
siguientes preguntas. ¿Los que no
han nacido en estos pueblos
mantendrán el gancho que quiérase o
no sostienen los que nacieron hasta
el año 1960? ¿Los que nacieron en
Barcelona, Madrid, Guadalajara,
Zaragoza… tendrán la misma
sensación de pertenencia? Primeras
preguntas a responder.

Que la mayor parte de las fuerzas del
trabajo abandonaran la zona no
quiere decir que las producciones se
desatendieran. Como el resto del país
la producción agraria aumentó,
aunque el sector solo mantiene una
población del 4,2% (EPA 1º trimestre
2022). Como muestra representativa
del cambio de situación vamos a
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comparar los rendimientos de dos de
los cultivos más importantes de la
comarca, trigo y cebada, de la
provincia de Guadalajara, al no
disponer de datos comarcales, en
nuestros dos periodos de referencia
1955-57 y 2018-20. Vemos en el
cuadro que la producción por
hectárea más que se duplica, es el
resultado de unos mejores
abonados, tratamientos, el tractor
proporcionando una mejora de las
labores, etc. etc. El salto de la
agricultura que representa la foto de
Aurelio Ramiro, segando con la dalla,
a segar desde la cabina de las
cosechadoras de hoy preparadas con
aire acondicionado va un abismo.

Comparación del rendimiento de cereales en la provincia de 
Guadalajara (trigo y cebada en kg/ha)

Rendimiento de la hectárea de trigo

año kg año kg

1955 777 2018 3.069 

1956 742 2019 2.863 

1957 1.287 2020 4.058 

media 935 media 3.330 

Rendimiento de la hectárea de cebada

año kg año kg

1955 2.111 2018 2.975 

1956 1.326 2019 2.857 

1957 1.714 2020 3.550 

media 1.717 media 3.127 

Fuente: Anuarios de Estadística Agraria
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En estas líneas no vamos a descubrir
lo que la comarca necesita, hay
muchas propuestas que las ministras
(la vicepresidenta es para la
Transición Ecológica y Reto
Demográfico) han podido recoger,
pero si exponer una obviedad: que
aquí tienen una “ciudad” de casi
40.000 habitantes ya construida para
alojar a nuevos “colonos”, o
reciclados. Y una vez más se nos
plantea otra pregunta ¿Si tuviéramos
las condiciones adecuadas en la
Comarca estaríamos dispuestos a
volver a esas casas hoy disponibles?
Es una pregunta retórica, nadie está
obligado a contestarlas, pero si es una
buena oportunidad para reflexionar
sobre lo que la mayoría, ese 85%, ha
dejado por el camino. Quizá estas
líneas son una muestra más de esa
nostalgia.

En esta revisión de lo que sucedió en
el pasado y el hilo de esperanza que
apuntamos para el futuro, recordar
una buena obra que se inaugurará
próximamente. Es lo mejor que le ha
pasado a Molina en las últimas
décadas, El Parador de Turismo se
inaugurará 18 años después de que el
presidente del Gobierno de la época
prometiera dos obras importantes, el
parador y la autovía Alcolea del Pinar
– Monreal del Campo. El año 2005,
ocasión de la promesa, ardieron en
Riba de Saelices 13.000 hectáreas y
murieron 11 agentes forestales. Rillo
de Gallo los recuerda con una calle:
Retén de Cogolludo. ¡Cuántas cosas
tuvieron que pasar para que se
acordaran de nosotros!

Por cerrar la crónica como la
empezamos. Para la ministra de
Política Territorial y portavoz del
Gobierno de España “el diagnóstico
sobre el reto demográfico está hecho,
ahora nos toca actuar”. ¡Que así sea!
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Rosario Valero Martínez

Más tradiciones:
la Virgen

Las experiencias, vivencias, espacios
físicos, tradiciones en general,
recibidas de nuestros mayores en la
niñez, juventud – adolescencia,
tienen una impronta en todo ser
humano, y son importantísimas para
la configuración de lo que hemos
sido, y seremos como hombres y
mujeres, cara al recuerdo y con la
mirada puesta en el incierto futuro.
Una de esas tradiciones que recibí de
mis antepasados, como tantas otras,
fue el culto y veneración a la Virgen
María en general y a la advocación de
La Carrasca en particular, por este
motivo he tenido en más de una
ocasión la pretensión de escribir algo
acerca de ese culto, veneración y
advocación pero ahora con las líneas
que siguen voy a materializar esa

fallida, hasta ahora, pretensión.
Hablaré del culto a la Virgen en
general, estilo, original o copia, del
que forma parte la talla más antigua
de Rillo, y de nuestra advocación.

Todos sabemos que cuando decimos
“La Virgen” nos estamos refiriendo, a
Miriam o María la madre de Jesús,
también sabemos que solamente es
una, aunque la piedad popular, en
nuestro buena intención de
piropearla o de hacerla nuestra, la
advocamos de muchas maneras,
tampoco ignoramos que la adoración
solo se le debe a Dios, a Ella, como a
todos los Santos, le debemos
veneración, es digna de nuestra
admiración y es modelo en el que
debemos fijarnos en nuestras vidas.
En nuestro pueblo tenemos dos
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imágenes la que es más antigua con
su vestimenta esculpida y
permanente en la misma talla de
madera con su Hijo, protegido con su
mano izquierda en el divino hombro y
la imagen que preside nuestro altar
mayor, la más cercana a nosotros, a la
que vestimos y adornamos nosotros y
que aparece como nacida de una
carrasca, nuestra advocación.

Hace unos años leí el discurso del
don Domingo J Buesa Conde1 de la
imaginería mariana en Aragón;
teniendo en cuenta la cercanía de
nuestra tierra a lo que fue el reino
aragonés en el medioevo todo lo que
se dice en el mencionado discurso
puede ser aplicado a nuestra Virgen y
es de la fuente más cercana y directa
en la que me he basado por lo
riguroso de su planteamiento y
estudio, completando con otras
lecturas del románico en general para
hablar de la imagen más antigua que
tenemos.

Aunque hay algunos documentos en
el siglo IV donde nos aparece el
antropónimo de María como el
encontrado en el cementerio oscense
de Monte Cillas y la representación
en Epifanías de la Virgen, como en el
sarcófago paleocristiano de Castiliscar
situado en la comarca de las Cinco
villas(Zaragoza), la devoción mariana
se constata más en el siglo VI y se

generaliza por toda la Península en el
siglo IX. En los siglos IX y X se tienen
iglesias dedicadas a María pero se
carece de imágenes conservadas, en
tierras aragonesas surge esa eclosión
de devoción mariana a finales del
siglo XI y se generaliza en el siglo XII.
En Los siglos XI y XII los benedictinos
abandonan su concepto de la mujer y
con la reforma cisterciense empiezan
a ponerse bajo la protección de
María, queda atrás Cluny y es el
tiempo del Cister ; la más antigua y
notable advocación será la de Santa
María la Mayor de Zaragoza de 1141.
En el medioevo Miriam o María es
asimilada a la Pasión de Cristo
recibirá el culto de los santos y será
en el Concilio de Éfeso 431(22 de
junio al 16 de julio) donde se la
proclama santa y se inicia su culto
que irá unido al de Madre de Dios,
Theotókos. Teniendo en cuenta lo
anterior la hiperdulía, el culto a la
Virgen, no es ni se da en los
principios del cristianismo sino a
partir del mencionado Concilio,
considerado el III Congreso
Ecuménico.

1Real Academia de Nobles y Bellas Artes de San
Luis. “La imagen románica de La Virgen-Trono en
tierras de Aragón”. Discurso leído por el Excmo
Señor Don Domingo J. Buesa Conde”, en el acto de
su recepción académica, el día 1 de diciembre de
2000
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Si nos fijamos detenidamente en
todos los rasgos que caracterizan a la
talla de nuestra Virgen, que es “Sede
de la Sabiduría”, “Trono de la
Divinidad”, por su material de
madera, por su arcaico asiento,
peana-trono, su colorido (restaurado
en el siglo XX por encargo y aunque
la restauración está muy lograda no
podemos asegurar que la talla
original tuviese el colorido y motivos
florales que aparecen en los pliegues
rectos de su túnica), por el tocado-
velo que nos recuerda la iconografía
y tradición bizantina (La segunda
Edad de oro bizantina 867-1204,
coincide con el arte románico y el
tocado-corona de nuestra talla nos
recuerda dicha la tradición) de su
expresión hierática, frontal, rígida,
antinaturalista, por su belleza
arcaica, por el movimiento de los
pliegues, simétricos geométricos y
paralelos de la túnica, su tocado,
manto y túnica…., la falta de
contacto visual entre Madre e Hijo,
con carácter más simbólico que
maternal, figuras distantes de
quienes las miran como marcando la
distancia entre lo divino y lo terrenal
(en el gótico será diferente),
manteniendo en su mano derecha
algo redondo que puede ser una
manzana que simbólicamente
vendría a ser la segunda Eva, madre
de todos los hombres o al globo
terráqueo, y el Niño que porta en su
mano izquierda un libro podría ser El
Evangelio y una esfera en la mano

derecha indicando la totalidad, la
perfección… todos esos rasgos nos
indican que se trataría de una talla
realizada en el siglo XII y más
concretamente en los inicios de la
segunda mitad.

Las advocaciones, como todos
sabemos, no son propiedad de un
solo pueblo o lugar, y la de nuestro
pueblo “Virgen de la Carrasca”
tampoco es exclusiva de Rillo, por
ejemplo la festividad es muy grande
en Villahermosa (Ciudad Real),
aunque “la morenilla” como se la
conoce, no es del estilo de la más
antigua de Rillo, también en el
camino de Odón de Blancas (Teruel)
está la ermita (aunque de la virgen
románica no se supo nada después
de que fue robada, del tríptico, que
es gótico se conserva la parte central
en un museo , de las partes laterales
no se sabe nada…). La leyenda de las
apariciones o encuentro con la
imagen mariana, al menos las que se
veneran en la mayoría de los pueblos
de España, es similar, solo cambia el
espacio físico: se suele aparecer a
un pastorcillo o encuentra la
imagen, y ,en más de una ocasión, en
ese lugar, se construye un templo…
Como veis, estimados lectores,
nuestra fe y piedad popular es
nuestra pero también compartida y
bastante universal algo que debe
provocarnos satisfacción y gozo.
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No abandonemos, si es posible,
nuestra esencia, nuestras tradiciones;
no olvidemos y añadamos a nuestro
amor y patrimonio , resguardados en
nuestros corazones, de la Ermita, de
nuestra plaza y frontón, de la Fuente
con don Calisto, del Lavadero, de la
Fuente del Cura… de nuestros
caminos, fuentes, montes y tierra, el
de la Iglesia y el culto a Nuestra
Virgen de la Carrasca, para que
nuestros hijos y los hijos de nuestros
hijos tengan un buen referente.

Añado un cantarcillo mío que hice
hace más de cuarenta años , editado
en más de una ocasión, como
homenaje a esa tradición inmemorial
de nuestro pueblo.

Tu sagrada patrona
es sol sin gruta:

Virgen de la Carrasca,
senda es tu cuna.
Matizada paloma
de verdes plumas,

sacrosanto sepulcro
de ibera luna.

A ti llegué sedienta,
Fuente del Cura,

y acabaste mi agobio
de azul espuma.

Horizontes viajeros 
cambian tu ruta,

para ver tu remanso 
entre la bruma.  

Década de 1980, por R. Valero
Martínez.
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Fiesta

Dicen que la memoria se forma en
parte con las vivencias reales que
cada uno va adquiriendo en la vida, y
que otra parte se crea con los
recuerdos que nuestra mente nos
propone. Estas últimas son
invenciones. Nunca han existido en la
realidad. Es la construcción de un
nuevo relato que retoca lo realmente
vivido y, que algunos casos, nos gusta
más que la auténtica realidad
experimentada. Son como un regalo
que nos hacemos a nosotros mismos
y que seguramente es el mejor que
nadie nos podría hacer. Haciendo uso
de la mía (cada vez menos y no sé si
es vivida o inventada) me voy a
permitir recordar algunas cosas
respecto a las fiestas del verano y
espero, que quien lea esto, la tenga
mejor que yo y me corrija, añada,
complete lo poco que voy a contar.

Siempre nos servirá para discutir un
poco y tener de qué hablar mientras
tomamos un aperitivo.

Carlos Lopesino Vega 
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Todo empezó hace unos cuarenta
años (se dice pronto) en las que un
grupo de personas nos planteamos
trasladar al mes de agosto las
tradicionales fiestas de septiembre.
Éramos jóvenes con la ilusión y la
fuerza que te da la mocedad, pero
también con la falta de medios
económicos y de todo tipo. Recuerdo
la oposición verbal de algunos
vecinos del pueblo que opinaban que
las tradiciones había que conservarlas
y que como siempre se habían hecho
en esa época pues se debían seguir
manteniendo en las mismas. Las
fiestas de septiembre se hacían
porque coincidían también con la
terminación de las duras labores del
campo.

La verdad era que llevaban su parte
de razón ya que estaban señaladas
como fiestas patronales en honor a la
Virgen de la Carrasca y eso en el
pueblo pesa lo suyo, como en
cualquier otro. Pero el caso es que
cada vez había menos gente en
septiembre para celebrarlas ya que

había que volver a los estudios, al
trabajo o a casa porque las
vacaciones se habían terminado y
cada vez había menos gente viviendo
en el pueblo.

Con el tiempo y el empeño de unos
pocos se consiguió que la mayoría de
la gente aceptara acudir a estas
fiestas de agosto y se siguiera
manteniendo las de septiembre y
todos contentos. Está muy bien
recordar las tradiciones y cumplir con
ellas ya que nos ayudan a saber de
dónde venimos, pero para ello
siempre será necesario que las
personas acudan a los actos que
durante las mismas se desarrollan
porque si no se perderán. Y eso era lo
que pasaba en aquella época, cada
vez había menos gente en septiembre
para festejar a la patrona. También lo
vemos con otras tradiciones en las
que se ven menos personas
asistiendo a las mismas (por ejemplo
las letanías).
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Todos los años vamos perdiendo
vecinos mayores que eran los que
asistían a esas liturgias y la
muchachada no está por la labor de
continuarlas.

Con el tiempo, puede que pase lo
mismo con las actuales fiestas de
agosto y se olviden o se cambien por
otras. Las tradiciones, las fiestas,
tienen sentido mientras haya
personas que estén dispuestas a
mantenerlas.

Es por ello que me alegro un montón
que este año volvamos a poder
disfrutar de las mismas después de
dos años sin poder hacerlo y todos
sabemos por qué.

Mi agradecimiento a esas peñas que
conservan el espíritu festero y, al
menos este año, van a hacer posible
que un años más, en agosto, nos
volvamos a encontrar la mayoría
para contarnos nuestra experiencias,
compartamos nuestros recuerdos y
celebremos todo los que haya que
celebrar.
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Para terminar. Os dejo con una parte de la letra de una canción que Serrat
compuso por los años 70 y que se titula “FIESTA”:

“... Apurad que allí os espero si queréis venir

pues cae la noche y ya se van

nuestras miserias a dormir.

Vamos subiendo la cuesta

que arriba mi calle

se vistió de fiesta…”

¡Un abrazo a todos y feliz verano!
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Enrique
Isabelino Martinez Algar

Tengo un amigo que se llama Enrique. Cuando veo la fotografía que le hicieron
en la escuela de Rillo con ese rostro afilado, esa nariz prominente y esa
melenilla rubia me vienen a la memoria aquellos años de escuela donde con
Luisito hacíamos trastadas de niños, tropelías sencillotas y malicias inocentes a
las niñas. Aquellos años que compartimos son los que siempre recuerdo, a los
que a veces recurro cuando estoy tristón. A Enrique lo veía más centrado, más
estable, más seguro que yo. De mi amigo Enrique recuerdo muchos ratos juntos
en esa infancia de leche en polvo y colacao con azúcar, aprendiendo a leer con
él el Quijote, memorizando la enciclopedia Álvarez o jugando en el campeonato
de palabras con José y Luisito durante el último curso en la escuela.

Un día me dijo que su padre se iba a trabajar a Madrid y que se iba con toda la
familia. Desde entonces, hasta que se repitió la historia con mi padre y mi
familia, seis años más tarde, solo nos veíamos los pocos días que coincidíamos
en Rillo en los veranos.

Cuando fui a vivir con mi familia a Madrid, tanto él como yo compatibilizábamos
el trabajo con el último año de bachiller y COU. Todos los domingos
quedábamos en Sol, en el Parque de Atracciones o por su barrio, el Batán.
Íbamos al cine, y teníamos nuestras charlas políticas con las que me enganchó a
la junta vecinal del Alto de Extremadura, se afilió al Partido del Trabajo y me
llevaba a sus reuniones, ¡cómo recuerdo las carreras en las que, no más de
veinte, nos dábamos por la entonces Avenida de José Antonio delante de los
grises!
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Fue cuando se matriculó en Empresariales y yo en Minas, el año de la muerte
de Franco, cuando intercambiamos nuestros escritos políticos, muchos de los
cuales los tengo guardados y de vez en cuando leo alguno, sencillos pero llenos
de energía.

El primer día que fuimos a un baile fue en una iglesia, luego fuimos a la Casa de
Andalucía y el Centro Segoviano con su primo Pedro, ahí fueron nuestros
primeros arrimes y nuestros primeros besos a esas niñas, como nosotros niños.

Con pocos años nos tuvimos que responsabilizar, lo que quiere decir
compatibilizar trabajo y estudios, y lo hicimos con éxito, las matemáticas se
resistieron y con Luis y Cirilo muchas tardes de sábado y domingo lo superamos.
Fueron unos años de mucho esfuerzo en los que no desperdiciamos una hora y
ese paso de la adolescencia a la juventud lo vivimos con una gran intensidad.

Enrique se involucraba en todo, participaba en la organización de las fiestas de
Rillo, en el Hogar y en el impulso de la revista del Olmo, donde nos hacíamos
llamar el Gallo Loco. A base de multicopista salieron algunos números, con la
colaboración de nuestro entrañable amigo Antonio desde Zaragoza.

Enrique valía mucho, con poco más de veinte años empezó a trabajar en una
empresa de reaseguros en la entonces calle García Morato, enseguida se
encargó de la contabilidad de la compañía, vivió su trabajo con una intensidad
que para mí entonces me era desconocida, él siempre ha sido muy trabajador y
volcado con la contabilidad.

Y llegó con su seiscientos, con el que íbamos los amigos a divertirnos a Teleco y
nos llevaba a las fiestas de los pueblos en verano. Fue por entonces cuando, en
una discoteca, conocimos a la que sería su mujer Ana y unas amigas. Enrique se
enamoró de ella y se hicieron pareja viviendo su tiempo libre juntos. Aquellos
años fueron movidos, se compró un piso en Moratalaz, se casó y dejó su trabajo
para montar una academia de inglés, BLC, en la plaza de Castilla.

Nos veíamos en la academia y él siempre hablando de empresas, tal fue el caso
que creamos una empresa de formación y servicios informáticos CKC, ahí se
entregó a su papel de comercial y durante unos años compatibilizó su trabajo
en la academia de idiomas BLC con la gestión de CKC. Yo trabajaba en la torre
de Europa y por las tardes iba a plaza de Castilla, que es donde teníamos la
oficina y las aulas de CKC. El compatibilizar ambos trabajos era muy duro, ya
teníamos hijos y Angelines también trabajaba, con lo que al no poder dedicarle
tiempo, los socios cerramos la empresa de informática y servicios informáticos.
Los años que siguieron compartimos nuestra vida, nuestros hijos iban al mismo
colegio y durante años fuimos juntos de vacaciones en verano.
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Los últimos años fueron muy duros para él, hombre íntegro y cabal, y tal vez la
realidad le superó y cayó en una espiral de la que era muy difícil salir. Los
momentos más íntimos y de mayor plenitud con Enrique fueron los años en los
que la enfermedad se cebó con él. En nuestros paseos hablábamos con mucha
sinceridad y con una charla muy abierta, él estaba muy ilusionado con sus hijos
y todavía seguía haciendo algún pinito de comercial.

¿Qué fuerza interior hace falta para confrontar el deber con las circunstancias y
salir indemne? ¡Qué nadie se atreva juzgar a mi amigo Enrique por las
consecuencias de sus luchas, sus victorias y sus derrotas! A aquel que quiera
atreverse a hacerlo que antes se mire y vea sus propias heridas y dé gracias de
poder seguir luchando, así seguro que será justo con él.

• Ahora amigo Enrique, que ya no puedo hablar contigo mirándote a los ojos,
miro mi corazón y te encuentro ahí, lleno de alegría por haber tenido la
suerte de compartir contigo tantas cosas y tan importantes. Sabes que sigo
en comunión contigo, eres parte de mí, a veces apareces en mis sueños,
espero que nunca dejes de hacerlo
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‘CONTEMPLACIÓN Y SABORES DE LA TIERRA’ de Mª del Rosario Valero Martínez
y

‘TETRANOMAQUIA’ con subtitulo ‘Cuatro Hermanos’ de Aitor Corral
Hombrados.

‘CONTEMPLACIÓN Y SABORES DE LA TIERRA’ se presenta con una portada de
Juan Muñoz que evoca el contenido intimista que componen las distintas
impresiones que el entorno de Rillo provocó en la autora.

Canta en una primera parte a los lugares y sus impresiones por donde empezó a
transcurrir su vida, a Orea, a Peralejos de las Truchas, al Tajo, en definitiva a su
vida en la comarca de Molina, desde los encuentros con los libros y los números
en esos años difíciles en la escuela de Orea. En una segunda parte presenta lo
que la autora llama sensaciones, sentimientos y estados anímicos, abarca desde
que culmina su carrera universitaria, ya toda una mujer, hasta que se asienta
como madre de familia con sus dos hijos, tal vez se intuya algo de añoranza ante
el hecho inexcusable del cambio en la vida por el avance del tiempo, son
impresiones muy reflexivas. En la tercera parte se asombra ante lo inmenso y
no comprendido, con una serenidad donde surgen preguntas, aunque tal vez sin
el alivio de las respuestas. Acaba con tres momentos singulares que guardan
para ella tres gotas de felicidad.

Dos libros publicados por Rillanos
Isabelino Martínez Algar
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Rosi con el seudónimo BENAGAR, quién sabe si de Benavides y García, ha
publicado esta recopilación en la editorial Letrame.

‘TETRANOMAQIA’ con subtítulo ‘Cuatro Hermanos’ está publicado por la
editorial Círculo Rojo. Aitor define la obra como un ensayo de pensamiento
novelado. En la obra presenta a cuatro personajes con particularidades muy
definidas, lo que marca el devenir y la personalidad de cada uno de ellos. Es una
obra que se desarrolla en un universo donde los entes que lo pueblan se
enfrentan a una razón de ser teleológica, mediante una dialéctica desarrollada
por unos personajes con principios y convicciones inalterables. Los argumentos
que se exponen son claros y contundentes donde el futuro del ser humano está
en juego en su lucha entre el bien y el mal, lo absoluto y lo relativo, lo divino y
lo humano. La obra se podría catalogar en el género de filosofía-ficción con un
encuadre en la cultura judeocristiana. Con base en corrientes filosóficas que
van desde Platón a Kant pasando por San Agustín de Hipona y con un uso
riguroso e inteligente de la dialéctica dan a esta historia una continua búsqueda
de la verdadera razón de ser, pragmática e idealista, del ser humano.

El desarrollo de la historia, la buena construcción de los diálogos, y la secuencia
de la argumentación hacen que su lectura sea un interesante ejercicio
intelectual. Se trata de una obra dinámica que profundiza en las razones que
conducen a explicar el uso que hace el ser humano de sus capacidades
racionales, si tiene la valentía de preguntarse cuál es su razón de ser y si tiene el
coraje de asumirlo con plena libertad, aunque tal vez necesite un empujón para
superar las trampas del camino.

Animaros a leer estos dos libros para, pasado un tiempo, podamos tener un
coloquio con la autora y el autor.
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Pasatiempos
para el verano

S A C I N A C A B E T F I B

U N P H G P Q W E R Y T U O

K H I J G E F D P A O S I T

L Ñ N Z X O C V B N T A M E

A S C E D N I F O U G P U B

U O H T I Z A L L E Q A C O

Q W O R S A B A T Y U H T L

A B M O C G F T D S U C A E

H I J U K L Ñ I Z R X V C R

A E R S A M O G R G M N B O

P I O Y E S C O N D I T E D

A S D F G H J K L Ñ Q E R T

M N B V C X Z A S D F G H I

E T A F I C U N O T N O R F

Los que vamos siendo mayorcitos no teníamos videojuegos ni móviles, ni
muchos otros instrumentos tecnológicos que hoy en día usan los más jóvenes
para entretenerse.

Aquí tenéis una nueva sopa de letras donde se esconden catorce juegos de
nuestra querida niñez. No los busquéis acompañados de su artículo.



Fotografías: aportaciones de Facebook y dela web de Rillo de Gallo.
Maquetación: Olimpia Díaz


